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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Бюджет■Союзного■госу-
дарства■сравнительно■не-
большой,■но■по■поводу■него■
у■парламентариев■традици-
онно■горячие■споры.

тратим с трудом
Совместные заседания 

комиссий ПС уже доказали 
свою эффективность. Встре-
ча одна, а работают сразу два 
коллектива с большим коли-
чеством приглашенных экс-
пертов. В Витебск приехали 
представители Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и финан-
совому рынку и Комиссии ПС 
по экономической политике, 
промышленности и торгов-
ле. Речь, естественно, зашла 
о деньгах - потраченных и за-
работанных вместе.

- Доходная часть бюджета 
Союзного государства в 2022 
году составила 4,6 миллиар-
да российских рублей, что на 
6,3 миллиона выше заплани-
рованного, - привел цифры 
заместитель■госсекретаря -■
член■Постоянного■Комитета■
Союзного■государства■Вла-
димир■Амарин. - При этом 
расходная часть бюджета 
в 2022 году увеличилась на 
212,8 миллиона и составила 
3,3 миллиарда.

Дополнительные средства 
в 2022-м потратили на финан-
сирование новых программ 
в интеллектуальной сфере 
и мониторинг операций Та-

моженного комитета СГ. Не 
поскупились и на гумани-
тарную помощь населению 
ДНР и ЛНР, защиту населения 
и реабилитацию территорий, 
пострадавших от катастрофы 
на ЧАЭС.

Тем не менее исполнение 
расходной части союзного 
бюджета за прошлый год  - 
91,8 процента. А в первом по-
лугодии этого года - 61,3 про-
цента. Деньги и планы есть, 
а тратим с трудом.

- Почему мы должны бить-
ся за освоение каждой ко-
пейки? - прокомментировал 
ситуацию председатель■Ко-

миссии■ПС■по■экономиче-
ской■ политике,■ промыш-
ленности■и■торговле■Сергей■
Митин. - Приведу пример: на 
днях был на заседании Колле-
гии Министерства сельского 
хозяйства России, так там на 
1 июня плановое освоение - 
98 процентов. А ведь у них 
планы, ресурсы, география 
уж куда больше! Это в том 
числе показатель эффектив-
ности работы всего союзного 
механизма. Нужно добивать-
ся, чтобы в каждом квартале 
тратили всю сумму, а не пере-
носить остатки на следующий 
квартал или даже год.

- Можно размещать неиз-
расходованные средства на 
депозите. Полученные про-
центы в дальнейшем - тра-
тить на новые мероприятия 
и проекты, - считает зампред-
седателя■Комиссии■ПС■по■
бюджету,■налогам■и■финан-
совому■рынку■Людмила■Ни-
жевич. - С ситуацией, когда 
деньги остаются, сталкива-
емся постоянно.

Еще одна возможность для 
более качественного управ-
ления ресурсами - «перебра-
сывать» неиспользованные 
деньги с одной статьи рас-
ходов на другую. За счет это-
го в прошлом году и нашли 

 средства на гумпомощь но-
вым регионам России.

НЕ дЕЛим,  
а ПрЕумНоЖаЕм
Доходы Союзного государ-

ства за 2023 год планируют по-
тратить на программы, а также 
культурно-образовательные 
и патриотические мероприя-
тия.

- Прозвучали хорошие 
идеи, которые помогут нам 
сформировать правильные 
подходы по распоряжению 
бюджетом. Сам по себе он 
небольшой, меньше бюдже-
та любого субъекта России 

или области Беларуси. Поэто-
му деньги нужно направить 
на нечто исключительное. 
На проекты, которые объ-
единяют две страны,  - на 
холдинг «БелРос Авто», ко-
торый создает российские 
двигатели для белорусских 
автомобилей, или на ре-
ставрацию Брестской кре-
пости, - уверен Сергей Ми-
тин.  - Средства идут и  на 
научно-исследовательские 
работы. Учитывая серьезные 
возможности каждой страны, 
потенциал наших ученых, 
они дают реальный эффект. 
Сегодня как раз мы говорили 
о дивидендах за такую рабо-
ту по одной из программ в 
1,4 миллиарда рублей. Это 
серьезные деньги, которые 
получили наши страны.

В Союзном государстве по-
являются такие понятия, как 
общая имущественная и ин-
теллектуальная собствен-
ность. Важно не упустить 
момент и научиться ими 
пользоваться с выгодой для 
обеих сторон.

Председатель■Комиссии■
ПС■ по■ бюджету,■ налогам■
и финансовому■рынку■Вик-
тор■Селиверстов■поддержал 
коллегу:

- Хотим внести предложе-
ние, чтобы все комиссии про-
анализировали, какой эффект 
достигли от сотни Союзных 
программ. За все время на них 
потратили около девяноста 
миллиардов рублей. Однако 
были настолько успешные 
примеры, когда прибыль от 
внедрения разработок дости-
гала десятикратного объема 
вложений. Такой опыт нужно 
изучать и повторять.

Но добавил парламентарий 
и ложку дегтя в бочку меда:

- Что касается новых про-
грамм, скажу прямо: про-
цесс идет слабо. С одной 
 стороны, слишком забюро-
кратизирован вход в них. 
С другой,  порой госзаказчи-
ки занимаются этой работой 
по  остаточному принципу. 
Итог -  проекты могут нахо-
диться на этапе подготовки 
три года. Это никуда не го-
дится.

■■ Еще■ один■ новый■ проект  -■ со-
вместный■ форум■ «Инклюзивное■
образование:■центры■и■технопарк».

он пройдет осенью 2024 года в Ви-
тебске и пскове. участвовать будут 250 
человек. они посетят пленарные заседа-
ния, секционные и панельные дискуссии, 
тематические секции и мастер-классы.

- итогом станут материалы для раз-
работки и внедрения инновационной 
инклюзивной среды, основанной на со-
вмещении образовательных практик, ин-
фраструктурных решений и продуктов 
технопарков, - рассказала ректор■Псков-
ского■государственного■университета 

Наталья■Ильина. - Хотим опробовать им-
портозамещение инклюзивных средств 
и технологий, сопровождение посттрав-
матического стрессового расстройства.

Форум пройдет одновременно в двух 
вузах - псковском госуниверситете и Ви-
тебском государственном университете 
имени машерова.

- мы уже два года занимаемся темой 
инклюзии в области высшего образова-
ния. Форум станет площадкой для спе-
циалистов со всей беларуси. например, 
поговорим об обучении людей с врожден-
ной и приобретенной инвалидностью, - 
рассказала ректор■ВГУ■Валентина■Бо-
гатырева.

■■ На■общие■деньги■под■Мин-
ском■построят■музей.

В 2022 году парламентское  
собрание поддержало идею по 
финансированию новой музейной 
экспозиции в клецке (минская об-
ласть) за счет союзных средств. од-
нако во время подготовки докумен-
тов решили, что реально возвести  
и новое здание.

- министерство культуры бела-
руси готово выступить госзаказ-
чиком и координатором проекта. 
 Документы уже подготовили и на-
правили на согласование в мини-

стерство культуры россии. Ждем 
ответа, чтобы начать предметную 
работу над  проектом нового здания 
музея,  - рассказал замми■нистра■
культуры■Беларуси■Сергей■Са-
ракач.

Экспозицию будут создавать на 
основе концепции «единство ис-
токов, единство народов, содруже-
ство государств».

- звучит красиво, но главное,  
она будет способствовать сбе-
режению общей исторической  
памяти, культурного и духов- 
ного наследия народов беларуси 
и россии.

КУЛЬТУРНЫЙ КОДеДинстВо истокоВ теХнологии В помощь ИНИЦИАТИВА
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Программы со временем превращаются  
в уникальные научные разработки, которыми 
пользуются в Беларуси и России.

Виктор Селиверстов считает, что заседания – движение 
вперед, пусть порой и весьма эмоциональное. 


